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     «Когда я вырасту, стану таким, как ты» – какой родитель не 

мечтает услышать эту фразу от своего ребенка? Наверное, в семьях 

врачей она звучит чаще, чем в каких-либо других. Чем же так 

привлекателен пример и почему именно дети медиков предпочитают 

идти по отцовски стопам, притом, что с младых лет видели в том 

числе обратную сторону трудной профессии?  

За плечами опыт поколений 
 

– В моей семье было принято так: или 

кормить, или учить, или лечить. Я решил 

выбрать последнее, – объясняет свой 

выбор профессии главный кардиолог 

Крыма Валерий Садовой. 

И на этой стезе он не одинок: его мама 

была невропатологом, родной дядя – 

травматологом. Спутницу жизни 

Валерий также выбрал себе под стать – 

с Еленой, будущей супругой, он 

познакомился в мединституте.  

Его старший сын стал кардиохирургом, дочь ещѐ не определилась со специализацией, 

но тоже решила лечить людей и прилежно грызѐт гранит науки в Первом Санкт-

Петербургском государственном медуниверситете им. Академика И.П. Павлова. 

Валерий и Елена Садовые 



     Причину, по которой именно в медицине часто встречаются династии специалистов, 

Валерий Садовой объясняет просто: профессию врача, как правило, выбирают люди, хорошо 

знающие, что она собой представляет. В конце концов, если ты с детства крутишься в этом 

мире и не видишь ничего другого, выбор довольно очевиден. 

– Жизнь врача в бытовом, семейном отношении не самая 

простая. И график работы ненормированный, и звонки в 

любое время дня и ночи… Пока на один ответил, два 

пропущенных. И всем надо ответить, ведь за любым 

звонком может стоять человеческая жизнь. С другой 

стороны, когда впитываешь такое отношение к работе с 

детства… Сын только ходить научился, а уже прибегал 

ко мне в реанимацию инфарктного отделения – интересно 

же. 

   Супруги Садовые  на выбор детей влиять не пытались, готовы были поддержать любое 

решение. 

– Дочь даже не рассматривала иные варианты, кроме медицины. Сын в старших классах 

сомневался: он занимался музыкой, играл на саксофоне, причѐм очень хорошо, был лауреатом 

международного конкурса. Но всѐ-таки оказался не готов посвятить жизнь музыке. В 11-м 

классе попросился к отцу на работу, прошѐл приемный покой, реанимацию, кардиохирургию, всѐ 

внимательно изучил и решил, что хочет стать врачом, – рассказывает Елена Садовая, 

заведующая отделением консультативной поликлиникой Перинатального центра, акушер-

гинеколог высшей категории. — Мне медицина тоже близка с детства – мама была врачом-

педиатром. Правда, работала она и в приѐмном отделении, и в военкомате, где работал папа, и 

из-за частых переездов приходилось примерять на себя разные специальности. 



   О семейной жизни двух молодых врачей, вчерашних студентов, Елена 

вспоминает с улыбкой: супруг устроился дежурантом в отделение аритмии 

кардиодиспансера, она устроилась в поликлинику, ведь маленький сын требовал 

внимания. К тому времени, как родился второй ребенок, ими было принято 

решение нанять няню и работать обоим. 

– Что касается быта, старались делить обязанности, помогать друг другу. Хотя, конечно, женщина 

всѐ равно берѐт на себя больше ответственности. Зато нам с мужем всегда есть что обсудить: я 

могу посоветоваться с ним по вопросам кардиологии, он – по нюансам акушерства. У нас даже 

есть общие пациенты, – признаѐтся Елена Садовая. 

   Семья Садовых уверена: когда поколение за поколением выбирает медицину – это, конечно, 

очень ответственно, ведь нужно соответствовать поднятой предками планке и не подмочить 

репутацию. Но это и несомненное преимущество, ведь у тебя за плечами опыт и знания всей 

семьи. К примеру, сын Валерия и Елены хоть и работает кардиохирургом далеко от Крыма, в 

Мариинской больнице Санкт-Петербурга, но всѐ же часто созванивается с отцом, просит совета 

в сложных случаях или просто делится интересными моментами. А дочери-студентке порой 

нужна помощь в учѐбе: кто, как не родители-практики, смогут объяснить сложный вопрос или 

подсказать, в каком направлении двигаться? 

– Кстати, сын тоже выбрал жену из нашей сферы: невестка работает в гинекологии. 
 

 Может, и внуки пойдут по стопам родителей, кто знает, – смеѐтся Елена. 
 

А значит, представители династии Садовых продолжат вписывать свои имена в 

отечественную медицину. 



Если не мы, то кто? 

   Многие поколения семьи Ефетовых занимаются медициной. Терапевты, 

педиатры, хирурги, онкологи, гинекологи, трансфузиологи, 

офтальмологи, стоматологи, невропатологи, рентгенологи – кажется, 

представители этой семьи охватили практически все медицинские 

специальности. И всѐ-таки наибольшую славу роду принѐс Владимир 

Михайлович Ефетов – основатель крымской школы онкологии и 

создатель кафедры онкологии в крымском мединституте, чье имя носит 

Крымский республиканский онкологический клинический диспансер. 

   Продолжил дело отца Сергей 

Владимирович Ефетов – выдающийся 

онколог, хирург, за десятилетия 

медицинской практики спасший 

тысячи пациентов. 

– Выбора как такового у нас и не было. Мы с детства 

впитывали медицинские знания, все разговоры в доме 

Ефетов С.В. 

В. М. Ефетов  

касались врачебных проблем, историй болезни, сложных случаев… Нам было странно 

даже представить, что мы вырастем и станем, например, космонавтами. Только 

медицина! – вспоминает Сергей Ефетов. 



   Сделать крошечный шаг в сторону от семейной 

стези смог брат Сергея Владимировича – 

Константин Ефетов. Выдающийся учѐный с 

мировым именем, он также получил медицинское 

образование, но выбрал биохимию. В зоне его 

внимания молекулярная биология, молекулярная 

иммунология и… молекулярная онкология!  

   Шаг в сторону действительно оказался небольшим, и общая для 

большинства членов семьи тема не обошла стороной Константина 

Ефетова. Кстати, на его счету свыше 600 научных публикаций и такие 

награды, как медали «Тысяча великих учѐных мира» и 

«Международный учѐный года».  

   При этом сын знаменитого онколога прославился не только как учѐный, но и как 

поэт, автор свыше 60 поэтических сборников и член Союза писателей России. 



   Продолжают славное дело Владимира Михайловича Ефетова и внуки: Владимир и 

Татьяна тоже стали хирургами. 

   Владимир известен всему Крыму, к нему даже с 

материка едут на операции. Татьяна занялась 

лечением онкологических заболеваний молочной 

железы, развивает пластическую хирургию молочной 

железы на полуострове. 

– Когда я подходила к дедушке со словами «а может, когда я вырасту, стану…», 

он просто обнимал меня и говорил:  

   При этом, по признанию самой 

Татьяны, в семье никогда не 

принуждали выбирать медицину.  

В.С. Ефетов, С.В. Ефетов, Т. С. Ефетова 

   Этот путь просто считался само собой разумеющимся, к нему подталкивала 

атмосфера в доме. 

   Легко ли быть продолжателем династии, когда у еѐ истоков стоят такие легендарные 

личности? Конечно, уровень ответственности зашкаливает. И строже всех к 

начинающим врачам было не окружение, а семья. 

«Танечка, быть доктором, помогать людям – это же так здорово! Подумай об этом». И эти 

разговоры стали решающими, когда дело дошло до выбора профессии, – вспоминает Татьяна 

Ефетова. 



– Мы ведь не просто штатные интерны, 

хирурги, онкологи. И отношение было 

соответствующее – не как к простому 

подчинѐнному, а как к сыну, которого надо 

не только научить, но и воспитать. Так что 

отчитывал отец на работе регулярно, – 

говорит Владимир Ефетов-младший, 

названный в честь выдающегося деда. 

   С другой стороны, только при таком подходе можно вырастить действительно грамотного 

специалиста. В семье Ефетовых прекрасно понимают: онкология – это наука, требующая очень 

больших знаний. И чтобы спасать людей, нужно трудиться с полной самоотдачей. 

– О чѐм мечтаю? Диагностировать всех больных раком на 

первой стадии, когда можно вылечить любого. А ещѐ, чтоб 

изобрести лекарство, которое будет лечить онкологию на 

любой стадии. Тогда мы всей семьѐй станем не нужны и 

уйдѐм на покой, – шутит Сергей Ефетов. 

   А пока чудо-лекарство не появилось, династия 

Ефетовых будет продолжать семейное дело, развивать 

отечественную онкологию и давать пациентам, 

получившим страшный диагноз, шанс на жизнь.  

«Если не мы, то кто?» – эту фразу семья считает своим девизом, и, кажется, 

вполне заслуженно. 



Шесть поколений династии Потаповых-Йовбак три века помогают людям 

   В списке 18 фамилий – родители, дети, сестры, дяди, тети, деды и прадеды… И все 

они – врачи. Свою родословную Владимир Йовбак знает досконально. Знает и 

бережет. На стене рабочего кабинета, главного внештатного сосудистого хирурга 

Крыма, заведующего отделением сосудистой хирургии Республиканской клинической 

больницы им. Семашко– портреты, в телефоне – фотографии разных докторов. И все 

они ему родственники. 

Не отрезать, а сохранять 

 

- Я в детстве хотел быть водителем троллейбуса, 

- говорит Владимир Владимирович Йовбак. 

- А я – продавать мороженое, - подхватывает его 

отец,  Владимир Михайлович. 

Оба – сосудистые хирурги. 

На вопрос, почему в свое время была выбрана именно эта специализация, Владимир 

Михайлович отвечает быстро и просто: 

- Потому что сосудистый хирург не отрезает, а сохраняет. 



Владимир Михайлович Йовбак Владимир Владимирович Йовбак 



Родовое древо в белых халатах 
 

   А начиналось все с прапрадеда, венгра Михаила Йовбака, который был ветеринаром 

Австро-Венгерской армии, лечил армейских лошадей. 
 

   Все последующие поколения уже специализировались на лечении людей.    

Михаил Алексеевич Йовбак 

 и его жена Эрджибет Токар 

Врачебный диплом  

Михаила Алексеевича Йовбака. 

   С материнской стороны прадед Федор Ковтун, большевик, был начальником госпитального 

эвакопоезда.  

   В родословном древе Йовбаков-

Потаповых – прадед Алексей 

Йовбак и дед Михаил Алексеевич, 

чей диплом 1937 года 

университета Каролины (Прага) 

бережно хранится в семье, а 

портрет – на стене кабинета его 

внука, были земскими врачами. 

Дедушка Михаил 

Алексеевич Йовбак – 

земский врач 



   А еще один прадед по матери – главный врач Севастопольской больницы - Григорий 

Потапов – в 1905 году поддержал восставших в Севастополе моряков. Его жена 

Мария Потапова работала врачом-гинекологом.   

   До сих пор врачи Крыма с благодарностью и уважением 

вспоминают хирургов Владимира Потапова и Зинаиду 

Потапову. Владимир Григорьевич, профессор кафедры 

хирургии Крымского медуниверситета, участвовал в эвакуации 

вуза на материк в годы Великой Отечественной войны. Затем 

снова вернулся в Крым, преподавал, лечил, и даже был знаком 

и оперировал своего коллегу, тогда уже пожилого Валентина 

Феликсовича Войно-Ясенецкого, в последующем святителя 

Луку. Владимир Михайлович вспоминает, как бабушка 

рассказывала о многочисленных ладанках на груди у святого 

пациента.  
Владимир Григорьевич  Потапов,  

хирург, оперировал святителя Луку  

(Валентина Феликсовича Войно-

Ясенецкого) 

   В период Ялтинской конференции доктор Потапов проводил 

врачебные консультации дочери Уинстона Черчилля. 

   Его жена Зинаида, рано лишившись мужа, всю себя отдала хирургии. Ее ласково называли "баба 

Зина". Зинаида Федоровна была главным хирургом Крымской области, оперировала до 75 лет, а 

работала – до восьмидесяти. 

   Характер у нее, вспоминает Владимир Михайлович Йовбак, был крутой. А иначе в этой 

профессии и нельзя. "В хирургии жалости нет", - это слова Зинаиды Федоровны 

Потаповой. 



   Несколько детей и внуков Потаповых также пошли в медицину. Есть Потапова Ольга 

- отоларинголог, Потапова Лида - онколог, Потапова Татьяна - педиатр. И их мужья – 

Алексейчук Александр - гастроэнтеролог, Тихонов Константин - хирург, его дочь 

Галина – хирург. И Йовбак Михаил- гинеколог. Последний – по знакомой нам уже 

фамилии Йовбак, отец главного сосудистого хирурга Крыма. 

Онколог Лидия Владимировна Потапова,  

тетя Владимира Михайловича Йовбака Хирург Владимир Алексеевич Тихонов,  

дядя Владимира Михайловича Йовбака 

Михаил Михайлович Йовбак – врач-гинеколог,  

отец Владимира Михайловича Йовбака 



Все детство по больницам 
 

   Мама Владимира Михайловича Татьяна Потапова трагически погибла, и Владимир 

Михайлович какое-то время жил в Закарпатье, у бабушки. Там и отучился 8 классов школы, и 

научился говорить по-венгерски, а вот школу закончил уже в Крыму, здесь и вузовский диплом 

получил, познакомился с будущей женой Светланой Шараповой – тоже медиком-терапевтом. 

   И теперь муж и жена носят звание заслуженных врачей Крыма. 

   По словам Владимира Йовбака, медицинская семья отличается от обычной тем, что все 

разговоры ведут всегда только про работу: в лесу, на шашлыках, за дружеским столом - все 

только про нее, потому что друзья тоже все медики. Владимир Йовбак-младший в этих условиях 

и вырос: 

« - С садиками было сложно. И я все детство по больницам. Не 

как пациент, а как мамин сын. И у бабушки-медсестры тоже на 

работе бывал. В старших классах при выборе профессии 

другого варианта и не видел, хотя родители меня в медвуз не 

толкали. Ну и, опять же, сосудистая хирургия - очень красивая 

хирургия.» 

   У Владимира Йовбака-младшего жены пока нет, но есть девушка, и она – не медик. 

Редкость в этой семье! 

 

   Хотя, возможно, когда у Владимира-младшего появятся дети, династия продолжится: 

специализаций в медицине много, а люди, к сожалению, во все времена нуждаются в 

необходимой помощи. 



Врачебная  династия Табакман.  Севастополь 

 Династия семьи Табакман. Общий медицинский стаж их работы — 80 лет. 

Родоначальница династии Полина Хунис в 1941 году начала работать заведующей 

аптекой санитарного поезда. Еѐ внук Виталий Табакман и правнуки Сергей и Ирина и 

сегодня трудятся врачами.  

   Форму Полина Григорьевна Хунис надела в 40 лет, когда пошла работать заведующей 

аптекой санитарного поезда. Была старшим провизором. После Великой 

Отечественной Полина Хунис вернулась в родной Кишинѐв. Там же профессию врача 

освоила и еѐ дочь Анна. Она вышла замуж за военного и взяла фамилию мужа — 

Табакман. В 60-х годах супругов ждал переезд, рассказывает историю семьи  внук — 

Сергей Табакман.  

Сергей Табакман 

«Дедушку перевели в Севастополь, и бабушка работала 

в горбольнице № 7 в терапевтическом отделении. Пока 

ей не предложили должность зав. поликлиникой. Она 

всю жизнь заведовала поликлиникой на Супруна и 

оттуда уже уходила на пенсию», — рассказал Сергей 

Табакман. 

   Сына Анны и Ильи Табакман в Севастополе тоже знают. Медицинский стаж Виталия 

Ильича без малого полвека. Больше 20 лет он возглавлял неврологическое отделение 

горбольницы №1. Продолжает работать и сегодня, только не на руководящей 

должности. Супруга — Наталья Александровна тоже связала свою жизнь с медициной: 

выбрала педиатрию.  





 «Для женщины всѐ-таки работа с детьми — это самое лучшее, что может быть. 

Всегда позволяет сохранять душевную, по крайней мере, молодость. Я всегда жене 

говорю — недаром ты так молодо выглядишь. Всю жизнь работала с детьми, это 

всегда помогает, по крайней мере, душе», — отметил невролог Виталий Табакман. 

   Их дети тоже пошли по стопам родителей. Причѐм и сыну, и дочери пришлось 

отстаивать своѐ желание связать жизнь с медициной.  

 «Я долго считал, что просто нет других специальностей, кроме специальности врача. 

То есть, они есть, но где-то там, далеко. Но здесь, рядом — специальность врача, и я 

прекрасно понимал, что ждѐт меня в мединституте. Конечно, это был осознанный 

выбор… Потому что неврология была рациональна и мне казалось, что мне с моим 

логическим складом ума, одно из другого вытекает. Это интересно», — заявил 

Сергей Табакман. 

В кабинете Сергея Витальевича — картины, написанные 

пациентами. Коллекцию начал собирать ещѐ Виталий Ильич 

Табакман. Под руководством отца Сергей Витальевич 

проработал 10 лет. 

 «Ну, сложно, скажем так. Потому, что требовал больше, чем с 

остальных. И если что-то не договорил в отделении, договаривал 

дома. Поэтому сложно, но естественно, я тоже не молчал где-то. 

Это был сложный, интересный период», — отметил Сергей 

Табакман. 



   Сергей Витальевич возглавил неврологию в начале 2016. В декабре того же года отделение 

переехало в региональный сосудистый центр. Сегодня здесь 75 коек, которые никогда не пустуют. 

В год врачи фиксируют больше полутора тысяч инсультов. Бывают случаи, причины которых и 

опытным докторам объяснить сложно. Например, инсульт 19-летней Марии Янушевской.  

 

 «Всѐ началось вечером ещѐ в 4. Я почувствовала, что отнимается рука. Думаю — ну, может 

перенервничала, бывает. Дохожу до остановки и понимаю, что я полтела не чувствую. У врача 

уже стало тяжело говорить. Невролог сказал, что это инсульт и надо срочно госпитализацию 

делать. Мне сделали операцию, когда я поступила на госпитализацию срочную, потому что еѐ 

там делают только в первые четыре часа. Чтобы всѐ было хорошо, мне сделали тромболизис — 

это прокол артерии. И ввели какой-то препарат, чтобы растворить тромб в мозге», — 

поделилась Мария Янушевская. 

 

   Марии вовремя помогли, и серьѐзных последствий удалось избежать. За последние годы 

медицина действительно продвинулась вперѐд. Появились лекарства от болезней, которые ещѐ 50 

лет назад считались смертельными.  

 «Если смотришь ретроспективно, то есть с учѐтом уже 

большого стажа работы, то за эти годы, десятилетия, медицина, 

в части тонкие еѐ области — кардиохирургия, сосудистая 

хирургия, действительно чудеса делают. Даже такая 

консервативная наука, как неврология. Здесь действительно 

значительные успехи», — отметил невролог Виталий Табакман. 

Виталий Табакман 



 «После института я пошла в грудное отделение, где были 

только дети до года. С одного месяца до года, все боятся 

этот возраст, но он самый замечательный. Детки в этом 

возрасте настолько сильно отдают свою энергию, по ним 

сразу видно, когда они выздоравливают.  

    Дочь Виталия Табакмана — Ирина Венгерова — выучилась на 

педиатра, как мама. Выбор профессии сделала в трѐхлетнем возрасте, 

когда начала приходить к родителям в больницу. Маленькая Ирина 

всегда хотела лечить именно детей.  

Ирина Венгерова  

 Они не могут притворяться. Если они выздоровели — у тебя появляется сила и 

дальнейшая мотивация в последующей работе. Дети из Дома Малютки настолько 

отдают энергию, что когда я приходила на работу, если у меня плохое настроение — 

всегда первой заходила в палату к ним. Общаешься с ребятами, они с тобой — и 

после этого шла на обходы полная энергии, с хорошим настроением», — рассказала 

педиатр Ирина Венгерова. 

 

   Ирину Витальевну помнят благодарные пациенты, и приходят на приѐм уже со своими 

детьми. Нередко семья собирается вместе на медицинский совет. Через несколько лет к 

ним присоединится ещѐ один медработник. 16-летняя дочь Ирины — Екатерина — тоже 

собирается учиться на врача.  



Евпаторийская династия: КАЛЬФА.  

     Одна из старейших династий медиков города Евпатория - 

семья Кальфа.  
 

   Свое начало династия начинает от Исаака Абрамовича Кальфа, 

который родился в 1894 году, в караимской семье. Рано лишился отца, 

который умер от холеры в возрасте 46 лет. Воспитывался матерью, 

Анной Авдеевной. Окончил медицинский факультет Новороссийского 

университета в Одессе в 1916 году. Служил военным врачом в Карпатах, 

где шли самые тяжѐлые бои. После окончания войны возвратился в 

Евпаторию, поступил в 1921 году на работу в инфекционную больницу, 

где и проработал до конца своих дней. Он был хорошим врачом и лечил 

всѐ руководство города.  

   Евпаторийцы очень уважали доктора Кальфа и доверяли ему. Он никогда не брал у 

больных людей денег. Помогая другим доктор Кальфа не смог помочь себе: он умер от 

туберкулѐза в 1950 году.  
 

   Исаак Абрамович был женат на Эстер Ильиничне Бобович (1895, Одесса — 1969, Евпатория). 

Их сын — Алексей Исаакович Кальфа (1919—1980) — депутат евпаторийского городского 

совета, главный врач Детского территориального медицинского объединения Евпатории (1958—

1961), глава постоянной комиссии по здравоохранению, соцобеспечению и курортам. Внуки — 

врач-рентгенолог Илья Кальфа и доктор физико-математических наук Александр Кальфа. 

   Во время немецко-фашистской оккупации был главным врачом евпаторийской детской 

горбольницы. Одним из известных пациентов Исаака Кальфы был поэт Владимир Маяковский, 

отдыхавший в Евпатории вместе с Лилей Брик. 



   В 1941 году Алексей Кальфа окончил Крымский медицинский институт, был призван в армию. 

Служил в медсанбате 4-й Ударной армии, а после — в 3-м механизированном корпусе. Воевал в 

Прибалтике, закончил войну в Кенигсберге. После окончания войны А. Кальфа некоторое время 

служил в Запорожье, затем вернулся в родную Евпаторию, поселился в наследственном доме. 

Работал врачом-ординатором в детской городской больнице, а после — в санэпидстанции на 

должности главного инфекциониста курорта.   

   За отличную работу доктору И. А. Кальфе были присвоены звания: «Заслуженный врач 

Крымской АССР», «Отличник здравоохранения г. Евпатории». А. И. Кальфа был награждѐн 

орденом «Знак почѐта», почетными знаками «Отличник здравоохранения» и «Отличник курортов 

Крыма». На здании детской больницы в Евпатории висит мемориальная доска, на которой 

написано: «В детской больнице г. Евпатории беззаветно трудились врачи Кальфа И. А. (1896—

1950 гг.) и Кальфа А. И. (1919—1980 гг.)» 

   Дом семьи Кальфа в Евпатории находится по ул. Просмушкиных, 18 и является памятником 

архитектуры и градостроительства регионального значения. 


